

La descolonización de África después de la Segunda Guerra Mundial

Nociones sobre panafricanismo y rastafarismo

La guerra civil de Angola como escenario de la Guerra Fría

Los problemas del petróleo y los diamantes

Apuntes elaborados por Deborah González Jurado

1. Introducción

La guerra de Angola nos sirve como acercamiento al proceso de descolonización en general y a la descolonización de África en particular, sirviendo de ejemplo paradigmático para entender el cariz y las terribles dimensiones del enfrentamiento de las dos superpotencias en las décadas de la guerra fría, en los países en teoría **No Alineados** o del Tercer Mundo.



Angola es un estado que durante más de tres siglos estuvo bajo la colonización de Portugal, imperio al que suministró enormes contingentes de esclavos enviados a América. Después de la II Guerra Mundial, se aceleró el proceso de descolonización y Angola se dividió en facciones opuestas que hacían la guerra contra la metrópoli y entre sí, obteniendo ayuda financiera, logística y de todo tipo, de los dos grandes bloques, capitalista y comunista, en los que había quedado dividido el mundo.

La guerra de guerrillas de Angola duró trece largos años. Al llegar la independencia, no por la victoria de los nacionalistas, sino por el agotamiento del régimen de **Salazar** en Portugal, en 1975, la guerra fría siguió financiando la guerra en Angola,

convertida ahora en guerra civil. El joven país, envuelto en semejante conflicto internacional, permaneció en guerra durante veintisiete años más, lo cual suma un total de cuarenta y un años de conflicto en suelo propio. Los últimos once años de guerra civil fueron sostenidos con recursos angoleños, principalmente petróleo y diamantes, por las facciones angoleñas enemigas, ya que la guerra fría se dio por terminada en el mundo en 1991.

La guerra en Angola cesó oficialmente en 2002, pero los recursos, la organización del país, y el comportamiento de la población, tanto a nivel estadístico como anímico y de modos de vida, y todas las estructuras estatales, administrativas, burocráticas y sociales, quedaron fuertemente deformadas, hipertrofiadas o atrofiadas, según han transcurrido las tres primeras décadas de la historia de Angola como país independiente.

2. Historia de Angola como colonia portuguesa.

Hasta 1975, Angola fue una colonia portuguesa. Durante el siglo XV, los portugueses comenzaron su “Era de los Descubrimientos”, viajando a la India y al sur de África.

Antes de la llegada de los portugueses en 1482, el reino del Congo era un estado fuerte y desarrollado, que constituía el centro de una red comercial que abarcaba los otros ocho reinos menores del África central, dependientes del Congo, entre ellos Loango, Ambulaça, Dongo y Angola. Además de otros recursos naturales, el país fabricaba y exportaba objetos de cobre, tejidos de rafia y cerámica.



Los portugueses tuvieron noticia de este imperio comercial, y en 1482, el navegante **Diogo Cao**, llegó y visitó al manicongo (rey o máxima autoridad del Congo) **Nzinga Nkuwu** en su capital Mbanza, ofreciéndole armas de fuego y otros avances tecnológicos, y una nueva religión, el cristianismo. A cambio, el rey del Congo ofrecería esclavos, marfil y minerales.

En la década de los '90 del siglo XV, llegaron misioneros católicos y el propio manicongo se hizo bautizar, tomando el nombre de **Afonso**, con el que llamó también a su hijo, al que mandó a educar a Portugal. Uno de los nietos de **Nzinga Nkuwu** fue el primer obispo africano negro de la Iglesia católica. La capital del reino, Mbanza, situada en la zona que hoy es el norte de Angola, fue refundada con el nombre de Sao Salvador.

El reino del Congo se convirtió en la principal fuente de esclavos para los negreros portugueses y de otros países europeos, hasta el punto de que unas décadas después, el manicongo, en 1526, percibiendo por fin que su estructura económica estaba siendo afectada por la pérdida de fuerza de trabajo, debido al intenso comercio de esclavos, pide a Juan III de Portugal que detenga estas prácticas. Algunos estados negros tradicionales aledaños, aprovechando la debilidad de su anteriormente poderoso vecino, comenzaron a realizar incursiones en el interior del Congo. Portugal, no sólo no atendió a esta petición, sino que aumentó el número de esclavos capturados en la región.

El explorador portugués **Paulo Dias de Novais** fundó en 1575 Sao Paulo de Loanda (Luanda), transportando allí un centenar de familias de colonos y cuatrocientos soldados. En la misma costa, más al sur, se fundó Benguela como fuerte portugués, en 1587. En 1605, Luanda obtiene el título de ciudad, y Benguela lo hará en 1617. El territorio de Angola se legisló como colonia portuguesa desde 1655.

Bajo una presión creciente, interna y externa, el país siguió existiendo nominalmente durante unos siglos más, hasta que finalmente el reino fue repartido entre Portugal, Bélgica y Francia en la **Conferencia de Berlín** (1885).



Políticamente, Angola mantuvo la categoría de colonia desde el mencionado año 1655, sin cambios hasta 1951, fecha en que la Asamblea de la República aprobó una ley que dio a todas las colonias portuguesas la categoría de provincia.

De facto, este cambio de denominación no implicaba más que una maniobra de imagen ante una sociedad internacional y una opinión pública de mediados del siglo XX, contraria al colonialismo a partir de la Segunda Guerra Mundial.

Sin embargo, según el historiador **Henri Grimal**, hubo otras corrientes en Europa, reacias a abandonar su habitual extracción de recursos y mercado coloniales. Ello se manifestó, por ejemplo en la postura francesa, que optó, aunque finalmente sin éxito, por la asimilación. El Imperio portugués no adoptó, siquiera por disimulo, ninguna medida efectiva de adaptación o reforma, sino que, con algunos cambios en la fachada legal, siguió ejerciendo el colonialismo a la manera clásica.

3. Inicios del Panafricanismo y otras corrientes como la Negritud y el Etiopismo. Efectos de la I Guerra Mundial y el totalitarismo europeo en África

Muy al comienzo del siglo XX, antes de la I Guerra mundial, **Sylvester Williams**, el abogado caribeño de Trinidad, y **William Edward Du Bois**, escritor, filósofo, político e historiador de Massachusetts, impulsan la corriente del panafricanismo, aunque ambos se fundamentaron en sus raíces africanas, ya que eran nacidos en América. Estos primeros movimientos de acción negra no tuvieron prácticamente repercusión en los territorios coloniales de África.

La I Guerra Mundial, en la que las colonias de las fuerzas imperialistas participaron aportando materias primas y soldados negros, fue un punto de inflexión en la mentalidad africana, según el senegalés **Senghor**, otro importante ideólogo de la Negritud o exaltación negra, contemporáneo a la época. Fue en esta guerra donde los soldados negros vieron derrumbarse sus esquemas mentales de la superioridad del hombre blanco, inducidos por los colonizadores y el esclavismo durante siglos. Muchos soldados negros tuvieron que perseguir y matar a soldados blancos junto a otros blancos durante la guerra, y pudieron comprobar que el hombre blanco no era ni tan indestructible, ni tan superior.



La corriente de **panafricanismo exterior a África** continuó en los años '20 con el jamaicano **Garvey**, que fundará la **UNIA** (Asociación Universal para el Progreso de los Negros), que funcionará principalmente en EE.UU., tomando medidas mediáticas, como la obtención de apoyo del mismo Ku Klux Klan de aquel entonces, segundo Ku Klux Klan.

En 1933, en Europa, **Adolf Hitler** llega al poder democráticamente en Alemania; en la España de la II República, la derecha gana mayoritariamente las primeras elecciones celebradas bajo sufragio universal, es decir, incluyendo el voto femenino; y el dictador **Oliveira Salazar** en Portugal, había llegado al poder un año antes, entre un creciente prestigio como salvador de la patria. El anterior gobierno le había otorgado poderes especiales por su grave situación económica, y Salazar había salvado las finanzas del país de una quiebra inminente, imponiendo un control férreo de los gastos e ingresos de todos los ministerios, lo que le valió ser puesto a la cabeza de la República. Salazar publica la Constitución de 1933, de corte fascista moderado, creando su **Estado Novo**. El recién instaurado régimen de Salazar, en la Ley Colonial portuguesa, reconocía la supremacía de los portugueses sobre los nativos, incluso cuando éstos hubieran cursado estudios universitarios.

Cuando en 1935, **Mussolini** invade Etiopía, se generará una nueva corriente ideológica en este territorio llamada **etiopismo**, con **N’Krumah** a la cabeza. El etiopismo fue una corriente ideológica que intentará restaurar la monarquía etíope, basada en el mesianismo y el milenarismo, tradicionales en Etiopía. El etiopismo recibió fuertes influencias de Garvey, asimilando el **rastafarismo jamaicano**, y acogiendo a muchos de los miembros de la **Diáspora Negra**, gente negra de lejanos lugares del planeta que regresaba en el siglo XX a la madre África, de la que habían sido obligados a salir sus antepasados en condiciones denigrantes, siglos atrás. Ello, junto con el activismo de **Jomo Kenyatta** en Kenia por la independencia, introdujo el africanismo en el África negra.

4. Modelo inglés de descolonización



Paralelamente, en Oriente, las colonias británicas de Asia, han ido evolucionando positivamente hacia la independencia y la creación de un marco político apropiado, y sus correspondientes instituciones. En 1939, estas colonias habían concluido este recorrido de estadios evolutivos hacia la independencia; sin embargo, el proceso apenas había comenzado en las colonias británicas de África, donde se habían utilizado al máximo, según el estilo práctico inglés, las estructuras indígenas existentes, de carácter tribal. En fin, a pesar de que la descolonización se había puesto en marcha con éxito de forma

temprana por Gran Bretaña en Asia, los territorios de África, independientemente de la metrópoli que los poseyese, seguían permaneciendo en el colonialismo, estando incluso los británicos, muy por debajo de la que era considerada por ellos la primera etapa de evolución hacia la independencia.

5. Precipitación del proceso de descolonización: la Segunda Guerra Mundial

Definitivamente, la II Guerra Mundial, vendrá a derrumbar absolutamente el mito de la superioridad racial blanca entre los negros africanos. Numerosos contingentes coloniales asistieron en 1940 al hundimiento de Bélgica y Países Bajos, la eliminación del ejército francés en pocas semanas y el repliegue de Inglaterra frente a las tropas del Eje. El hombre blanco no sólo hacía la guerra entre sí, sino que ahora, destruía sus naciones enteras, y esto exaltó el nacionalismo, sobre todo en Oriente, donde los japoneses exterminaron a las autoridades coloniales europeas y tomaron el monopolio técnico y militar, creando su propio Imperio.

El África negra participó en la economía de guerra de Europa como proveedor de hombres, materias primas industriales y productos alimenticios. Debido al empuje de la guerra, se incrementó en África la urbanización en grandes aglomeraciones, donde surgirán nuevas clases de comerciantes ricos y ambiciosos, de entre los que se reclutarán nuevos dirigentes del nacionalismo. Relaciones laborales, de origen común o prácticas religiosas o mágicas comunes, dan lugar a asociaciones, agrupaciones y sectas, de existencia muy breve, ya que casi tal como surgían, desaparecían, no llegando a cuajar duraderamente este primer asociacionismo africano.



6. La Carta Atlántica (1941)

En 1941, la **Carta Atlántica** firmada entre **Churchill** y **Roosevelt**, en plena contienda y sosteniendo el presidente inglés una batalla desesperada frente a Hitler, fue un gancho mediático de EE.UU. para ganar popularidad entre los pueblos del Tercer Mundo. La Carta otorgaba el derecho de cada pueblo a elegir la forma de gobierno bajo la que deseaba vivir. Churchill, sosteniendo la guerra muy dificultosamente frente a Hitler, y deseoso de obtener la ayuda norteamericana, firmó el documento, sin percatarse

de que los territorios coloniales no tardarían en hacer suyo el contenido. Pocos días después Churchill intentó rectificar, especificando que el documento se había otorgado pensando en los pueblos de Europa. La agitación recorrió toda África y, en 1945, se celebró el Congreso Panafricano de Manchester, donde acudieron 200 delegados que atacaron y denunciaron violentamente el colonialismo. Previamente, en 1944, los franceses habían celebrado la Conferencia de Brazzaville, donde se reunió a los gobernadores de África negra francesa y Madagascar para proponerles, como única vía posible, la integración total en la comunidad francesa, comenzando por la enseñanza obligatoria en francés, que marginaría a las lenguas locales. Los franceses estaban en oposición a todo planteamiento de autogobierno.

7. Comienzo de lucha política de la élite cultural de Angola

En Angola, la ley colonial discriminatoria de Salazar hecha pública en 1933, antes mencionada, reconocía la superioridad de los portugueses sobre los nativos, aún cuando éstos hubieran cursado estudios superiores; sirvió de revulsivo para que algunos jóvenes negros y mulatos de la reducida élite intelectual angoleña, educados al modo portugués, llamados “avanzados” por los occidentales, comenzaran a agruparse alrededor del poeta Viriato da Cruz, cristalizando en 1948 como Movimiento de Jóvenes Intelectuales, que solicitaron a las Naciones Unidas el estatus de protectorado para Angola, bajo supervisión de la ONU. Este será el germen del principal partido nacionalista, el MPLA, que ahora estudiaremos.



El gobierno de Salazar, aprobó una nueva ley, la del '51, que dio a todas las colonias portuguesas la categoría de “provincia”, eliminando la anterior categoría de “colonia”. Sin embargo, una legislación que en apariencia podría verse como aperturista, fue la excusa para que las autoridades alentaran una nueva ola de colonización portuguesa en todas sus recién creadas provincias del África. Esta actitud, provocó en Angola, el nacimiento de diversos grupúsculos aspirantes a partidos políticos como la PLUA (Unión de los Pueblos del Norte de Angola), que abogaba por la independencia del histórico reino del Congo, y el ACP (Partido Comunista de Angola). En 1955, estas dos pequeñas agrupaciones, se fusionan para crear el MPLA (Movimiento Nacional Para la Liberación de Angola), que será dirigido por Viriato da Cruz.

8. La Conferencia de Bandung y el Movimiento de los Países No Alineados

1955 es un año clave a nivel internacional, ya que se crea el **Pacto de Varsovia** en el bloque soviético en respuesta a la institución, unos años antes, de la **OTAN (Organización del Tratado del Atlántico Norte)**, que aglutinaba a los países capitalistas. En este mismo año de 1955, se celebraba la primera **Conferencia de Bandung**, Indonesia, convocada por líderes asiáticos de países que, en su mayoría, acababan de acceder a la independencia. El objetivo de Bandung era favorecer la cooperación económica y cultural afroasiática, aunque, en principio, de los 29 países asistentes a este primer encuentro, africanos fueron sólo Egipto, Etiopía, Liberia y Libia. Allí se sentaron las bases de lo que será el **Movimiento de los Países No Alineados**, desde donde emanan nuevos conceptos, como **Neocolonialismo**, **Tercer Mundo** y **Dependencia económica** pese a independencia política.

9. Las primeras independencias del África Subsahariana y primeras alteraciones independentistas de Angola. Años 1960.

En 1960, el intelectual e ideólogo senegalés **Senghor**, accede al cargo de primer Presidente de la república de Senegal, recién constituida. Sin embargo, en Angola, a principios de los años '60, comienzan a desatarse las primeras crisis de violencia, factor que será permanente y generalizado a partir de ahora durante más de cuarenta años.

La situación estalló en enero de 1961. A partir de entonces, la escalada de violencia fue rapidísima y llegó a cotas excepcionales. Todo comenzó cuando los campesinos angoleños boicotearon la **COTONANG**, una empresa portuguesa que contaba con capital de inversores británicos y alemanes. Desafiando a las autoridades, los campesinos del algodón quemaron sus tarjetas de identificación y atacaron a los comerciantes portugueses. Al siguiente mes de febrero, el ejército portugués bombardeó la zona con napalm, causando la muerte de unos 7000 africanos indígenas. El mismo día que se efectuaba el bombardeo, un grupo armado de 250 independentistas del MPLA irrumpieron en una comisaría de policía de Luanda, matando a siete policías, a costa de la vida de cuarenta de los miembros del grupo, y la prisión indefinida del resto.



Durante los funerales de los policías fallecidos, los portugueses cometieron actos de violencia al azar sobre los barrios pobres de Luanda. Los separatistas del MPLA, vuelven a atacar una prisión de Luanda, liberando a cientos de presos. Parece que la policía portuguesa reaccionó en esta ocasión ayudando a civiles a organizar matanzas todas las noches en los barrios pobres de Luanda, donde en las chozas endeble de una sola habitación, entraban y disparaban a sus habitantes, arrastrando después sus cuerpos hasta la calle, para dejarlos allí y que fueran vistos. Es el llamado **Baño de Sangre de Luanda**. Durante las siguientes semanas, el gobierno empujó al MPLA de Luanda a la región noroeste, donde la organización establecerá la 1ª Región militar.

En países vecinos de Angola, como el **Congo Belga, actuales República Democrática del Congo (llamado Zaire desde 1971 a 1997) y República del Congo**, se había proclamado la independencia desde principios de los años '60; pero casi inmediatamente, se habían declarado guerras civiles internas y el antiguo Congo pronto quedó escindido.

10. Enfrentamiento entre distintas facciones nacionalistas de Angola. Intervención de la ONU por la escalada de violencia. Comienzo de la lucha por la independencia angolense

Entretanto, en el Zaire, se ha ido haciendo fuerte otro grupo independentista angolense, la **UPA (Unión de los Pueblos de Angola)**, hasta llegar a un número de unos 5000 militantes. Su líder, **Holden Roberto**, lanza una incursión en el norte de Angola sobre granjas, puestos de avanzada del gobierno y centros comerciales, matando a todos los que encontraban, incluidos niños, mujeres, y trabajadores, blancos y negros. En total, víctimas civiles resultantes: 1000 blancos y 6000 negros. Éste es considerado el comienzo de la Guerra colonial portuguesa, que durante el primer año costó la vida a 2000 soldados, entre portugueses y africanos y envió a más de un millón de refugiados a Zaire.



Como explicación a estos terribles sucesos, **Henri Grimal** hace notar que los antagonismos tribales en Angola presentan divisiones mayores que el resto de África. Efectivamente hay ciertos factores, causa de estos **brotos de violencia indiscriminada y expansiva**, que se nos escapan. Probablemente esto tenga que ver con implicaciones sensibles de la mentalidad africana subsahariana, como conflictos entre etnias o

ancestrales rivalidades. Otra causa puede situarse en el hecho de que nuevas ideas absorbidas de occidente y mal adecuadas o fraguadas en una cultura muy distinta, y un momento de cambio de mentalidades, situaciones y prioridades, puede ser el origen de serias violencias.

Los terribles hechos de Angola, movieron al **Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas** a instar a Portugal, mediante la **Resolución 163**, a desistir de medidas represivas contra el pueblo de Angola. Entre tanto, en la zona en conflicto, la UPA va captando militantes entre los refugiados en Zaire, desde donde continúa lanzando ataques.

En 1962, **Holden Roberto** fusionó la UPA con un pequeño Partido Democrático de Angola, formando el **FNLA (Frente Nacional de Liberación de Angola)**, y estableciendo el **GRAE (Gobierno Revolucionario de Angola en el Exilio)**, que nombra a **Jonas Savimbi** ministro de relaciones exteriores. Roberto estableció una alianza política con Zaire mediante enlace matrimonial, y viajó a Israel. Este gobierno prestó ayuda a la causa de Holden Roberto desde 1963 a 1969.

En estos mismos años, el **MPLA** sigue otra trayectoria. Por el congreso celebrado por el partido en Leopoldville, ciudad del Congo, actual Kinshasa, en 1962, **Viriato da Cruz**, acusado de gestión negligente y lenta, fue reemplazado por **Agostinho Neto**, hijo de un pastor metodista que cursó la carrera de medicina en las universidades de Coimbra y Lisboa. Neto fue considerado uno de los llamados negros “avanzados”; en efecto, la **universidad de Luanda**, la única de Angola, que será fundada en 1976, transcurrido el primer año de la independencia, lleva su nombre.

11. Evolución del Movimiento de los No Alineados y nuevas independencias en África



Los años ‘60 es el momento álgido de la guerra fría. **El Movimiento de los No Alineados** también conocerá su auge en su **II Conferencia Cumbre en el Cairo en 1964**. A partir de ahora, la conferencia atrajo la asistencia de representantes de toda África. En 1964, Kenia proclama su independencia y su líder, **Jomo Kenyatta**, al que antes hemos mencionado como uno de los primeros líderes independentistas de África, se convierte en el primer presidente de esta nación. En el mismo año fallece en Ghana el escritor negro

de Massachussets ya referido, **William Du Bois**, líder del panafricanismo romántico y gran defensor de los derechos civiles de los negros. Du Bois había obtenido el Premio Lenin de la Paz en 1958, pasando a ser considerado una de las personas de raza negra más influyentes de la historia.

Henri Grimal afirma que la descolonización posterior a 1965 no está definida solamente por la **relación metrópoli-colonizados**, sino que **otras influencias externas** participan en ella de un modo decisivo, como la **ONU**. En Angola son interesantes estos años, porque las facciones nacionalistas que luchaban por el poder, buscan ayuda bélica en aliados exteriores, por tanto, han de refugiarse en uno u otro bloque mundiales; por un lado los **EE.UU.** y el capitalismo, por otro la **U.R.S.S.** y el comunismo.

En Angola, **Savimbi** salió del FNLA en 1964 y fundó la **UNITA (Unión Nacional para la Liberación Total de Angola)**, con la pretensión de extender la guerra fuera de Angola, a todo el antiguo Reino del Congo. **Agostinho Neto**, a la cabeza del **MPLA**, fue atrayendo la ayuda de marxistas como el **Che Guevara**, que visitó el país en 1965. Pretendía con ello recibir fondos de los gobiernos de la Unión Soviética y sus aliados, Cuba y República Democrática Alemana, lo cual consiguió.

En 1966, la **MPLA** estableció el **EF (Frente Este)**, a las órdenes de uno de sus miembros destacados, **Daniel Chipenda**, pero el EF se derrumbó pronto, y en el seno del partido surgen acusaciones recíprocas de cada líder.

La **UNITA** comenzó a preparar descarrilamientos de trenes de mercancías. En el año '67, descarrilaron dos trenes que transportaban cobre a Zambia, y el presidente de este país reaccionó expulsando a 500 militantes angoleños de sus fronteras. El mismo **Savimbi** se trasladó a vivir a El Cairo, en Egipto, donde el líder nacionalista egipcio **Nasser** había hecho frente a occidente con gran éxito hasta el momento, nacionalizando el Canal de Suez y erigiéndose como líder del Tercer Mundo.

Curiosamente, en 1967, año en que Savimbi llegó a Egipto, la situación se invirtió para el agresivo nacionalismo de Nasser, ya que éste fue el año de la **Guerra de los Seis Días**, en que Israel derrota rápida y fulminantemente a Egipto y sus aliados Siria y



Jordania, tomando el desierto del Sinaí, Jerusalén, la franja de Gaza y los Altos del Golán. Este año también se produjeron tensiones diplomáticas entre la U.R.S.S. y China.

Durante el transcurso de los años '60, los tres partidos independentistas de Angola, el FNLA, el MPLA y UNITA, lucharon entre sí tanto como contra los metropolitanos.

12. El conflicto en los años '70

Durante la primera mitad de los años '70, las tres facciones independentistas de Angola, se dedican a formar escuadrones de hombres y armarlos con morteros. Los portugueses atacaron varios focos de insurgencia del MPLA, que entonces también se dividía en otras dos facciones, la de **Neto** y la de **Chipenda**. Intervienen otros intereses como los de Tanzania, país del mar Índico, con intereses comerciales en oriente desde muy antiguo, que convence a China para retirar la financiación del MPLA y aliarse con el FNLA, lo cual consiguió, estableciéndose un pacto entre el gobierno chino y **Holden Roberto**. La Unión Soviética, sin embargo, retiró los fondos que venía destinando para la MPLA, aunque provisionalmente, debido a la escisión interna de este partido. Pronto, aquel mismo año, la ayuda rusa a **Neto** se restableció y este líder reafirmó su liderazgo frente a la facción opuesta de **Chipenda**.

13. Caída del régimen de Salazar en Portugal, los Acuerdos de Alvor y el gobierno provisional en Angola. La intervención militar de Cuba en Angola.



Así transcurrían las cosas cuando, en 1974 sobrevino la **Revolución de los Claveles en Portugal**, que trajo el fin de la dictadura de **Salazar**. Esta revolución pacífica fue desencadenada por el **MFA (Movimiento de las Fuerzas Armadas de Portugal)**, creado en el '73. El levantamiento, acaecido el 25 de abril de 1974, se lleva a cabo en protesta por las insostenibles, tanto humana como económicamente, **guerras coloniales del gobierno de Lisboa**, sostenidas en varios frentes, que suponían un gasto del 58% del presupuesto

del país. Así pues, el MFA llevará adelante un levantamiento al que se iría uniendo la población en la llamada **Marcha de las Flores** o **Revolución de los Claveles**.

La Revolución de los Claveles supuso el fin de la guerra colonial. El 15 de enero de 1975 se firman los **Acuerdos de Alvor**, por los que Portugal concedía la independencia a Angola, la cual sería proclamada el **11 de noviembre**. Se especificaba el establecimiento de un **gobierno de transición** formado por los tres partidos políticos principales, MPLA, FNLA y UNITA, en el cual también tenía participación Portugal. Por este tratado también quedó anexionado a Angola el enclave de Cabinda, zona exclusiva del territorio en la desembocadura del río Congo, bajo la que se sitúan la mayoría de los pozos de petróleo angoleños. Esta medida de **anexión unilateral de Cabinda a Angola por los portugueses** acarreará consecuencias rápidamente, ya que pronto se forma el **FLEC (Frente de Liberación del Enclave de Cabinda)**, que reclama su propia autonomía, acogándose al antiguo tratado de Simulambuco, de 1885.

El gobierno provisional en Angola, entre portugueses y las facciones nacionalistas, pronto fracasó, y unos meses después la lucha estalla de nuevo. El MPLA logró expulsar al FNLA de la capital y la UNITA se retiró voluntariamente a su bastión del sur. Durante el verano de ese mismo año de 1975, el **MPLA ya controlaba Cabinda, Luanda y otras diez capitales de provincias más, de un total de 15**. El 5 de agosto de 1975 el ejército de **Sudáfrica ocupaba el sur de Angola** como base para sus ataques. En esta situación el **MPLA pide ayuda al gobierno cubano**, el cual enviará instructores y preparará la **Operación Carlota**, así llamada esta intervención militar de Cuba en Angola. Las diferentes potencias mundiales entrarían a formar parte de este conflicto apoyando a uno u otro partido.



Ante la situación de conflicto generalizado, los portugueses abandonaron Angola. El ejército cubano y la MPLA consiguieron rechazar los ataques del enemigo y **Agostinho Neto** declaró en solitario la **independencia de la República Popular de Angola**, pero la guerra civil continuará hasta el 2002.

14. Descubrimiento del petróleo de Cabinda en el contexto de la Crisis del petróleo. Recrudescimiento de la guerra civil de Angola en el marco de la guerra fría.

En 1975 los europeos aprovecharon el momento para dar por descolonizado el **pequeño enclave de Cabinda**, prácticamente cubierto de bosque tropical, en la desembocadura del río Congo. Cabinda es una región poco salubre, como es frecuente en las desembocaduras de los grandes ríos tropicales, ya que la humedad y el calor hacen prosperar enfermedades como la malaria u otras, transmitidas por mosquitos, insectos y virus.

No obstante, en Cabinda se exportaba el café, el coco y el aceite de palma, por ejemplo, pero sobre todo madera y esclavos. A diferencia de Angola, Cabinda nunca fue colonia de los portugueses durante los siglos de la Edad Moderna, dadas las adversas condiciones del ecosistema, y los príncipes y jefes de Cabinda, mantuvieron su sistema político indígena de tribus y clanes, hasta mucho después.

15. Flash-back sobre Cabinda

En 1885, año en que la política colonialista europea estaba en auge, el canciller **Otto von Bismark**, organizó la **Conferencia de Berlín**, convocada por Alemania, Francia e Inglaterra para repartir África, y después de ella, sólo dos países africanos, Etiopía y Liberia, conservaron su independencia.

Unos años antes, entre 1874 y 1877, una expedición patrocinada por el rey **Leopoldo II de Bélgica**, había explorado la cuenca del río Congo, lo que permitió terminar de medir y cartografiar prácticamente todo el territorio de África por los europeos. Leopoldo II se adscribió los territorios del Congo bajo su propiedad privada, no bajo la soberanía de Bélgica. **Francia, Gran Bretaña y Portugal, tratando de evitar que el área de control de Bélgica se extendiese, mandaron a sus propios exploradores, para tomar posesión de los territorios colindantes al Congo.** En este contexto se fraguó el **Tratado de Simulambuco**, llevado a cabo en el mismo año que la Conferencia de Berlín, 1885.



Por el Tratado de Simulambuco, **los príncipes y jefes de Cabinda, acordaron pasar a ser tres protectorados portugueses: Cacongo, Loango y Ngoio.** Así pues, Angola había sido una colonia desde el siglo XV, mientras que Cabinda sólo fue protectorado desde

finales del siglo XIX. En la Conferencia de Berlín, los belgas reclamaron a Portugal la desembocadura del Congo, para dar al futuro Estado Libre del Congo una salida al mar.

16. Anexión unilateral de Cabinda a Angola por los europeos en 1975

Cuando la Revolución de los Claveles de 1974 derrocó al régimen de Salazar en Portugal, el MFA realizó la descolonización de sus territorios de ultramar de forma precipitada en 1975, sin preparar en absoluto el terreno y sin que se hubiesen dado períodos intermedios previos de creación de gobierno e instituciones que hicieran viables regímenes democráticos, o cuando menos pacíficos. Para simplificar aún más esta súbita descolonización portuguesa, no se le dio más vueltas al enclave de Cabinda, que se anexionó administrativamente a Angola como la cuarta de sus 18 provincias. Como hemos dicho, debido a esta decisión política, tomada de forma unilateral por Portugal y Angola, las protestas de los habitantes de Cabinda no se hicieron esperar, y pronto se creó el FLEC (Frente de Liberación del Enclave de Cabinda), que fue apoyado por tropas congoleñas.

17. Descubrimiento de petróleo en Cabinda y la intervención militar de la Cuba Castrista (la Operación Carlota)

Para rizar el rizo en este asunto, se añade la especial circunstancia de que en ese mismo año de 1975, se descubrió en Cabinda una de las mayores reservas de petróleo del mundo. Desde estos momentos, Angola hubo de asegurar militarmente la zona, para lo que contó con el apoyo de Cuba, bajo el gobierno de Fidel Castro. Fidel Castro en su discurso en la ONU sobre la intervención militar de los cubanos en Angola, niega el apoyo logístico de la U.R.S.S a Cuba para la Operación Carlota, y atribuye las causas de esta intervención a un deber internacionalista del pueblo cubano para ayudar al pueblo de Angola.



Lo cierto es que, para poder dominar el enclave de Cabinda, los soldados cubanos impusieron un régimen de sitio militar, para hacer posible la extracción del petróleo y evitar que las tropas del FLNA o la UNITA, se hicieran con la región, o pudieran sabotear los pozos o la extracción. Algunos dicen que el ejército cubano instauró un exterminio sistemático en la región, y que es imposible saber la cantidad de vidas

humanas que fueron liquidadas por los cubanos. Parece que Angola pagaba una cantidad por hombre y día al ejército cubano para que garantizase la seguridad del enclave. De hecho, los grandes movimientos de los ejércitos y los grupos independentistas durante los primeros meses de la guerra, tanto de tropas cubanas como de tropas sudafricanas y tropas de la UNITA, apoyadas por EEUU, realizaron grandes maniobras para apoderarse de los pozos de petróleo de Cabinda, que tras la victoria del ejército cubano, quedaron asegurados en manos del gobierno legal, el MPLA.

18. La intervención de Etiopía en el conflicto angoleño

A partir de estos años, la derechista y pro-estadounidense FLNA pierde importancia, y la guerra civil queda polarizada por el MPLA y UNITA, grupo escindido de la FLNA, como ya hemos comentado. Aunque en un principio la FLNA dominó el noreste del país, rico en campos de diamantes, la intervención cubana y etíope de 1975, diezmó sus efectivos, y la zona del noroeste pasó a control del MPLA.

La intervención de Etiopía en el conflicto no es casual. Como sabemos, Etiopía era junto con Liberia, la única nación africana que no llegó a ser colonia de ninguna potencia europea. Tradicionalmente, Etiopía era un Imperio que resistió al reparto colonialista de la Conferencia de Berlín de 1885, pero no lo hizo frente al empuje fascista italiano anterior a la II Guerra Mundial, en 1935, que invadió Etiopía desde su colonia de Eritrea y pasó a llamarla colonia de Abisinia.

Poco después del fin de la II Guerra Mundial, en Etiopía se restauró la situación anterior a las alteraciones fascistas, y se restauró al mismo emperador etíope que había antes, Haile Selassie. En 1974, una fuerte crisis azotó a Etiopía, y por una revuelta, el emperador fue depuesto, y un régimen comunista asume el poder mediante una Junta militar llamada Derg, que inmediatamente utilizó el hambre como herramienta política para exterminar a grupos étnicos y sociales que le discutieran el poder. El régimen comunista instaurado en Etiopía se mantuvo en el poder hasta 1991, año en el que se dio por terminada la guerra fría, y el Frente Democrático Revolucionario del Pueblo Etíope alcanza la victoria y abandona las doctrinas marxistas para iniciar un período de reformas sociales. Así, durante la segunda mitad de la guerra fría, la Etiopía comunista fue uno de los soportes de los enfrentamientos que llevaron a cabo en África los dos bloques.



19. La Crisis del Petróleo y Angola

A partir de 1973, los países integrantes de la **OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo)** de aquel momento, **Arabia Saudí, Irak, Irán, Kuwait, Venezuela, Qatar, Libia y Emiratos Árabes Unidos**, lanzan una ofensiva contra el mundo occidental, que consistió en elevar repentinamente los precios del barril de crudo de 5 a 30 dólares. Se trata de la **Crisis mundial del petróleo**, que tuvo como motivación principal presionar a occidente para que actuase contra el recién creado estado de Israel, que tras su victoria en la Guerra de los Seis Días contra Egipto y su líder Nasser, en 1967, venía ocupando la franja de Gaza, Jerusalén, parte de Cisjordania y los Altos del Golán, y había quebrado el equilibrio poblacional y religioso en la zona. En represalia, y ante la falta de soluciones que la ONU aportaba al conflicto, la OPEP, pues, multiplicó por 6 los precios del barril de petróleo en crudo, y la crisis energética se extendió como un reguero de pólvora por el mundo occidental. Bajo esta óptica, vemos de forma clara la importancia que tuvieron durante estos años los **pozos de Angola**, controlados por la MPLA y de forma indirecta por cubanos y soviéticos, que obtuvieron de ellos petróleo a buenos precios, ya que Angola no se ha adherido a formar parte de la OPEP hasta el año 2007, por lo tanto, suponemos que el precio de su crudo mantuvo tarifas bajas durante la crisis del petróleo.

20. La guerra permanente en África de los años 1980

Durante los años '80 hubo guerra prácticamente en todos los jóvenes estados del cono sur de África. Zaire, Zambia, Tanzania, Uganda, Rodesia, Namibia, República de Sudáfrica, Angola... Éstos son los años de los que existe menos información sobre Angola. Según el profesor **Richard Auty** de la Universidad de Manchester, es general en África durante este período la **falta de estadísticas**. Es posible que ambas circunstancias estén relacionadas, ya que normalmente, para los estados sumidos en un conflicto bélico, las estadísticas económicas dejan de ser una prioridad.



21. Independencia de Namibia respecto a Sudáfrica

En 1989, **año de la caída del muro de Berlín**, Sudáfrica, que había sido conminada largamente por la ONU a abandonar la ocupación militar de Namibia, accedió finalmente

a la desocupación, y fue comprometida a **supervisar la transición a la independencia** que se iba a realizar en su antiguo mandato. En 1990, tras largas décadas de lucha, Namibia accedió a su independencia, siendo reconocido el jefe de la **SWAPO**, **Sam Nujoma**, como primer presidente de Namibia, tras ganar las primeras elecciones celebradas en el recién creado país. Sam Nujoma fue reelegido otras dos veces consecutivas, en las elecciones de 1994 y 1999, con mayoría absoluta. En 2002, otro candidato de la SWAPO, **Hifikepunye Pohamba**, fue elegido presidente.

22. Disolución de la FNLA en Angola

La **FLNA** de Angola, hasta el año de **1989** en que **se disolvió**, estuvo **financiada por Zaire y por China**. Esta conducta de China, de ayudar a un partido derechista que contaba también con el apoyo de EE.UU., en contra del **MPLA apoyado por la Unión Soviética**, fue uno de los puntos de **discordia que se dieron entre Rusia y China** durante esta segunda etapa de la guerra fría, que se materializó con varias crisis diplomáticas entre los dos gigantes comunistas.

23. Fin de la Guerra Fría. Los años 1990

A finales de los años '80 habían comenzado los procesos de reforma de la **Perestroika** de **Gorvachov** en la Unión Soviética. Casi sin hacerse esperar, naciones enteras dentro de la U.R.S.S. reclamaron su autonomía y poco después su independencia. En política exterior, la U.R.S.S. redujo su interés por los países socialistas del Tercer Mundo; el **gobierno ruso tendía a la reducción de armamento y a la pacificación**, retirando tropas de algunos lugares en conflicto. **Cayó el muro de Berlín en 1989**, y en **1991** se dio por concluida la guerra fría.



24. Continuación del conflicto en Angola

En Angola, tras décadas de lucha entre varias facciones, las rivalidades se polarizaron entre el MPLA y UNITA. El otro partido en discordia, el FNLA, se había mantenido con cierta actividad hasta el año 1989, en que sus últimos activistas quedaron integrados en el MPLA, mediante una disolución conciliadora del grupo. Tras el cese de la financiación de la guerra civil por las superpotencias, los partidos enemigos, comienzan

una nueva etapa de intensificación de la extracción de petróleo y diamantes para seguir obteniendo dinero con el que costear la contienda.

Angola, que había sido una colonia agrícola con grandes rendimientos en plantaciones especializadas para la exportación, tras servir durante tres décadas como escenario bélico internacional, había perdido prácticamente todas las infraestructuras agropecuarias, a excepción de la pesca, y la industria maderera, que de alguna forma seguían sobreviviendo en algunos puntos de la costa.

Los partidos contrincantes de Angola comienzan una carrera por los recursos minerales, principalmente el petróleo y los diamantes. En estos años se da un notable incremento de la explotación de los recursos propios de Angola. El MPLA, partido oficial, se dedica a la extracción del preciado petróleo angoleño, bajo en azufre, cuyos yacimientos se encuentran en su mayoría bajo la parte occidental del país, controlada por el gobierno. UNITA, que ocupaba la zona interior de bosque, se dedica a intensificar la extracción de diamantes de los campos aluviales.

25. El mercado negro de diamantes

Los diamantes de Angola son llamados aluviales, porque se encuentran casi en superficie, por lo que su extracción no requiere complejas infraestructuras. La población de la zona que antes era agricultora, se dedica durante la guerra a extraer, alentada por la guerrilla. Los campos aluviales de diamantes del interior de Angola, estuvieron desde un principio en manos de la UNITA. Tradicionalmente, había existido explotación de los campos aluviales de diamantes por los portugueses, ya desde época colonial. Desde el siglo XIX, los portugueses exportaron diamantes a EE.UU., Bélgica, Francia, y otros. Aunque el gobierno portugués hubiera abandonado oficialmente Angola a partir de la firma de los tratados de Alvor de 1975, los intereses portugueses basados en los diamantes permanecieron. Portugal aportó sus antiguos clientes compradores de diamantes, como contribución a la causa de la UNITA desde el inicio de la guerra civil.



El diamante es un valor internacional de cotización en bolsa y su mercado funciona de forma parecida a la del oro. Curiosamente, hasta 1993, ya concluida la guerra fría, la ONU no legisló contra el mercado negro de diamantes. En Angola, este mercado de

diamantes de contrabando, llamado *garimpo* por los angoleños, estaba principalmente sostenido por la guerrilla de la UNITA. En 1997, se vuelve a legislar contra el mercado negro de diamantes, por lo que se va ahogando la principal fuente de financiación de UNITA en la fase final de la guerra.

26. El fin de la guerra de Angola

En 1998 hubo un intento de acuerdo entre los dos partidos enfrentados de la guerra civil, llamado **protocolo de Lusaka**, pero este intento de acuerdo fue fallido, y la lucha armada se reanudó pronto. En 2002, fue asesinado el carismático líder de UNITA, **Jonas Savimbi**, y sus hombres fueron firmando la paz con el MPLA desde 2003. El MPLA, surgido como partido de inspiración marxista, rehusó de esta tendencia y se declaró neoliberal.

En 2002, también, el Estado hizo pública la **Ley de Secretos de Estado**, que **criminaliza la posesión de documentos** que puedan servir para revelar sus intereses y prácticas. Este secretismo llega hasta las mismas empresas petroleras, que, como **British Petroleum**, que anunció que no tenía inconveniente en hacer públicas sus cuentas, han sido amenazadas con la cancelación de todos sus contratos en Angola.

Para hacer fácilmente comprensible este complejo proceso, diremos que el gobierno de Angola lleva dos contabilidades internacionales paralelas, una legal, que llamaremos “contabilidad A”, y otra ilegal, la “contabilidad B”. La “contabilidad A” de Angola es los fondos obtenidos por el Estado, en su mayor parte como sabemos, procedentes del petróleo, que se declaran al Banco Mundial, desde el que se controla los fines a los que irán dedicadas las partidas presupuestarias de los estados; pero el **FMI (Fondo Monetario Internacional)**, ha detectado la existencia de una fuerte y oculta “contabilidad B” de Angola. Desde la cúpula del gobierno angoleño, una buena parte de los ingresos del petróleo, se desvía hacia cuentas privadas de los círculos presidenciales (familiares y allegados personales de Do Santos), hacia bancos privados angoleños, o hacia **SONANGOL, la empresa petrolera estatal**, o hacia la **Fundación Eduardo Do Santos**. Desde aquí, estos fondos van a parar a **paraísos fiscales extranjeros**, desde donde **el estado angoleño consigue préstamos a alto interés de bancos privados**, que no hacen preguntas acerca del destino del dinero. Esta red internacional de “contabilidad B”,



permite al gobierno de Do Santos pagar los altos intereses de los préstamos que toma en el extranjero, y permite a su élite enriquecerse de forma personal.

De las multinacionales que operan en Angola, entre las que se incluyen las grandes constructoras, se estima que unas treinta son grandes empresas petroleras. Estas empresas, pagan enormes sumas a cambio de las concesiones para la explotación por parte del Estado, pero estas sumas también van a caer a una “contabilidad B” del Estado y, por tanto, no reportan ningún bien a la población.

El FMI ha exigido en numerosas ocasiones durante las últimas décadas transparencia en sus cuentas a Angola, como requisito para obtener ayuda humanitaria internacional del Banco Mundial (BM) o del Programa Mundial de Alimentos (PMA), pero sus intentos han sido infructuosos hasta el momento. Por ello la comunidad internacional retiró la mayor parte de la ayuda alimentaria y otros programas, que se venían prestando a la población. El gobierno de Angola es fuerte gracias a su “contabilidad B”, y ha conseguido con respecto a las potencias occidentales, una independencia que de otra forma no tendría. Se trata de uno de los pocos gobiernos del mundo que se permite el lujo de no recibir las delegaciones del FMI, y mantener posturas ambiguas con respecto a las exigencias de clarificación de su economía, ya que promete y no cumple, dar una solución al problema.

27. La consolidación del MPLA, las primeras elecciones de 2008 y las últimas de 2017



Tras un prudente plazo de espera de cinco años, el gobierno convocó elecciones para el año 2008, que parece que en general se celebraron sin grandes conflictos y dentro de los marcos de la democracia legal, aunque se produjeron algunos altercados aislados. El MPLA, con su líder Eduardo Do Santos a la cabeza, ganó las votaciones por mayoría absoluta con más del ochenta por ciento de votos a su favor. Aunque la valoración general de estas elecciones fue positiva por los observadores internacionales, teniendo en cuenta la historia de Angola, el MPLA controló la práctica totalidad de los medios de comunicación durante la campaña, y los partidos minoritarios fueron obligados a disolverse después de las elecciones. La estabilidad política se convierte en requisito

imprescindible para poner en marcha el desarrollo del país y las grandes inversiones extranjeras, que harán posible la puesta en marcha de grandes infraestructuras necesarias para emprender la reconstrucción del país. Sin embargo, esta estabilidad se sostiene sobre grandes problemas de fondo y sobre la acusada pobreza en la que vive la mayor parte de la población.

En 2010 fue adoptada una nueva constitución que consagra la acumulación de poderes en el presidente, ya que la división entre los tres poderes (ejecutivo, legislativo y judicial) fue abolida a todos los niveles. También fue abolido el puesto de primer ministro, cuyas funciones son asumidas también por el presidente de la nación, que a su vez es comandante supremo de las Fuerzas Armadas y nombra el Tribunal Supremo de Justicia.

Las últimas elecciones parlamentarias se celebraron en agosto de 2017, saliendo de nuevo ganador el MPLA por mayoría simple (60%).

Los grandes ingresos del petróleo que obtiene el gobierno, hacen innecesaria la recaudación fiscal y, como hemos dicho, hacen al régimen del MPLA prácticamente invulnerable a las presiones internacionales.

El MPLA sigue monopolizando la información desde los únicos medios de comunicación que hay en el país, la Televisión Pública, la Radio Nacional y el Jornal de Angola, pero algunos medios privados, como algunos semanarios escritos, radios regionales e incluso una emisora de la Iglesia católica, hacen la competencia al estado poniendo en marcha pequeñas empresas de comunicación, desde donde se presentan las primeras demandas y denuncias sobre corrupción.



Aunque Nigeria sigue siendo el primer país exportador de petróleo africano, Angola se sitúa en el segundo puesto por sus enormes reservas, siendo uno de los dos principales proveedores de petróleo de China en la actualidad. Aún bajo estas circunstancias, Angola no ha hecho ninguna concesión de beneficios para la instalación de empresas e industrias chinas en su territorio, interpretándose esta acción, como la capacidad ejercida de elegir sus inversores, que tiene el gobierno de Angola, gracias a su “contabilidad B”. En las últimas décadas se han descubierto nuevos pozos de petróleo en

el sur de Angola, lo que, dadas las actuales circunstancias, tal vez no venga a mejorar la situación.

Estados Unidos también hace compras de petróleo a Angola, aunque no la tiene entre sus principales proveedores; no obstante, la inestabilidad en Oriente medio en la última década, ha hecho **diversificar las compras de petróleo a muchos países**, entre ellos los citados EE.UU. Estas circunstancias, junto con las nuevas subidas de los precios del petróleo a partir de 2003, hacen a Angola incrementar su proyección internacional, incorporándose a organismos internacionales poderosos, como la **OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo)**, a la que se adhirió en 200/.

Angola es uno de los países del África subsahariana más celoso de su soberanía, y **la élite del país controla casi la totalidad de las fuerzas productivas**. El fortalecimiento de las **relaciones entre Angola y China**, y los considerables acuerdos crediticios con esta potencia, hicieron esperar que las empresas estatales chinas obtuviesen un trato preferente para las licencias solicitadas, pero ha ocurrido todo lo contrario, parece que Angola ha adoptado medidas para reducir el peso de China en su economía.

La actitud del gobierno angoleño, de desobediencia a las leyes y organismos internacionales, y de búsqueda de vías de financiación apartadas de la legalidad, es comprensible si tenemos en cuenta que los gobiernos de los países que fueron llamados del Tercer Mundo, entendieron muy claramente, ya desde la **Conferencia de Bandung**, que sus posibilidades de desarrollo no iban a ser nunca las mismas que habían sido para occidente, el cual no había observado durante el período de su desarrollismo y expansión, ninguna de las leyes internacionales, ni del mercado, ni sobre derechos humanos, etc., porque no había estado sujeto a ellas, ya que aún no existían. Desde Bandung, todo el mundo entendió, que las jóvenes naciones surgidas de la descolonización, a pesar de su independencia política, iban a seguir bajo la dependencia económica de los países del Primer Mundo por mucho tiempo. La respuesta de Angola, aunque ilegal, no es más que una respuesta de salida forzada a esta situación de atolladero, ya muy bien estudiada desde los años '70, por autores y especialistas de todas las disciplinas, como el geógrafo **Paul Bairoch**. No obstante, aunque podamos comprender la postura del gobierno de Angola, no se puede justificar el sacrificio de varias generaciones de población civil en Angola,



ni el mantenimiento de la carestía y la ignorancia como garantía de control, ni el cegamiento a toda otra posibilidad de dirección.

28. Bibliografía

AUTY, Richard. Artículo publicado en Internet en la página Instituto Elcano.

BAIROCH, Paul (1975). *El Tercer Mundo en la Encrucijada*, Alianza Editorial.

CORKIN, Lucy (2009). *Las actuales perspectivas económicas de la Angola actual: ¿la maldición o la bendición del petróleo? (ARI)*, Internet, página Instituto Elcano.

GONZÁLEZ BUSTELO, Mabel (2004) *Angola, una monarquía apoyada por las petroleras*. Artículo publicado en el Anuario CIP (Centro de Investigaciones para la paz).

GRIMAL, Henri. *Historia de las descolonizaciones del siglo XX*. Iepala Editorial, Madrid, 1989, 418 págs., + índice

ZÚÑIGA GARCÍA-FALCES, Nieves *Conflictos por recursos naturales y pueblos indígenas*. Publica CIP (Centro de Investigaciones para la Paz). Internet, página Observatorio de Conflictos C-LM

